

# "Guayaquil y sus esteros"

Benjamín Rosales Valenzuela

Cuando yo era joven aún llegaban las balandras a Puerto Liza y a Puerto La Saiba, el lugar donde la ciudad llegaba al Salado era en el puente "Cinco de Junio", alrededor del cual había un balneario donde alquilábamos con mis amigos botes para remar en las limpias aguas del gran estero.

Hoy ciertamente ya no hay Puerto Liza ni Puerto La Saiba, ya no hay balneario en ese estero pues las aguas están sucias y contaminadas. Guayaquil y sus administraciones en los últimos veinticinco años en vez de mejorar y aumentar los puertos en los esteros, los han rellenado; en vez de mejorar los servicios públicos de los balnearios y áreas de recreo aledaños y de crear otros para la distracción de los habitantes, han descuidado el único que había; en vez de mantener las aguas, han permitido y contribuido a llenar los esteros de basura y que en ellos se desalojen aguas servidas. Estamos destruyendo el medio ambiente que la naturaleza le ha regalado a Guayaquil en vez de construir las obras que permitan utilizarlo para el beneficio de sus habitantes.

Guayaquil debe emprender un programa que logre la descontaminación del Estero Salado y del Estero del Muerto para que éstos puedan ser utilizados por los ciudadanos que quieran o deban aprovecharlos para distracción o para transporte. Primeramente es necesario desarrollar el "Plan Maestro de Aguas Servidas" para eliminar las descargas directas de aguas servidas y de desechos industriales que se hacen en la ciudad y eliminar definitivamente los rellenos con basura que se realizan en los Guasmos y Suburbios en las riberas de los esteros. Luego, entonces, se pueden aprovechar las riberas de los esteros en ciertos sitios apropiadamente

localizados para convertirlos en lugares de esparcimiento que puedan ser utilizados por todos los guayaquileños para asolearse, nadar, remar o simplemente disfrutar de la brisa y el paisaje, estos sitios beneficiarían especialmente a los ciudadanos más humildes, que no pueden movilizarse a los balnearios de la costa. Existe ahora entre Puerto Nuevo y las esclusas un balneario natural llamado "Mayami", que es altamente concurrido los fines de semana y los días de fiesta por los habitantes del Guasmo Sur. A éste debe dotárselo de servicios básicos, así como también debe de rehabilitarse al antiguo del Puente "Cinco de Junio"; estos dos lugares serían los iniciales en el proceso de rehabilitación del Salado.

Dentro de este programa debemos de reemplazar con dos o tres puertos modernos, prácticos y bien localizados los de Puerto Liza y Puerto de La Saiba que han desaparecido bajo el relleno. Estos puertos son necesarios para el transporte y el desempeño de los habitantes que trabajan como larveros, de los que laboran en camarónicas, de los pescadores y camaróneros que traen sus productos a Guayaquil y llevan provisiones a sus sitios de trabajo. Es posible pensar en un desarrollo portuario tal, en los esteros de Guayaquil, que los permita utilizar como apoyo para el transporte interurbano.

En fin, es hora ya de que dejemos de utilizar a los antes bellos esteros que circundan la ciudad de Guayaquil por el oeste y por el sur como grandes cloacas y los conservemos utilizándolos como eficiente medio de transporte desarrollando además áreas de recreación popular que tanto necesitan los habitantes de Guayaquil para un sano esparcimiento.